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Emprendimiento fundado por bioquí-
micos y apoyado por IncubaUdeC 
avanza en internacionalización. 
Desarrolla análisis de productos para 
la piel con modelos alternativos. 

Spin-off de la  
UdeC se reúne  
con ejecutivos 
de L’Oréal Brasil
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Plan Habitacional de 
Emergencia proyecta 
19 mil viviendas para  
la Región del Biobío
Seremi de Vivienda presentó bajada regio-
nal. Se analizará qué comunas presentan 
mayor carencia de casas y departamentos. 
Medida que, de aquí al 2025, se llevará a 
cabo sin descuidar el resto de la Región.
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depende de Chile
Convención Constitucional entregó propuesta de Carta Fundamental que 
será votada en Plebiscito de Salida. El hito nacional bajo diversas miradas 

regionales. Constituyentes locales proyectan trabajo de campaña.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO CASTILLO JOFRÉ  
Abogado y Magíster en Derecho Público 
Mesa de Trabajo Foro Constituyente UdeC

El 4 de julio de 2022, luego de 12 
meses de trabajo y en cumplimien-
to del mandato y plazos estableci-
dos constitucionalmente, la Con-
vención Constitucional entregó en 
ceremonia oficial al presidente de la 
República el texto del proyecto de 
nueva Constitución en su versión fi-
nal, el cual será sometido a plebis-
cito ante la ciudadanía el próximo 
domingo 4 de septiembre. El texto 
propuesto por el organismo, co-
mienza con un preámbulo que se-
ñala: “Nosotras y nosotros, el pue-

Para ello, sin perjuicio de las legíti-
mas diferencias que deben expresar-
se en la opinión pública, será nece-
sario atender a dichos elementos 
de forma objetiva, clara y rigurosa a 
fin de conocer los alcances de la 
propuesta, los elementos resueltos 
con ella y aquellos que son estable-
cidos como un marco para la regu-
lación futura por parte del legisla-
dor. El rol de las organizaciones de 
la sociedad civil, las universidades, 
los medios y de la ciudadanía en ge-
neral, será clave en esta tarea. 

La instancia para la expresión fi-
nal de deliberación democrática en 
el proceso, será el plebiscito del 4 de 
septiembre. Esta elección, en la cual 
están convocadas de forma obliga-
toria todas las personas mayores de 
18 años con derecho a voto, conta-
rá con dos opciones en la papeleta: 
apruebo, que implica la opción de 
adoptar la propuesta de la Conven-
ción como nueva Constitución, o 
rechazo, que implica no adoptarla, 
y mantener como vigente el actual 
texto. La decisión, al igual que en el 
inicio del proceso constituyente, 
está en manos de la ciudadanía.

blo de Chile, conformado por di-
versas naciones, nos otorgamos li-
bremente esta Constitución, acor-
dada en un proceso participativo, 
paritario y democrático.” Luego de 
ello, desarrolla a lo largo de 11 ca-
pítulos y 388 artículos, los conteni-
dos de sus disposiciones perma-
nentes, en materias tales como: 
principios y disposiciones genera-
les, derechos fundamentales, natu-
raleza y medio ambiente, participa-
ción ciudadana, Estado Regional y 
sistema político, entre otras. Ello 
se complementa con 57 disposicio-
nes transitorias, que establecen el 
régimen de transición e implemen-
tación del nuevo texto en el evento 
de que este sea aprobado. 

El período que sigue, que estará 
marcado por la campaña previa al 
plebiscito, desde el 6 de julio al 1 de 
septiembre, será esencialmente un 
período para el análisis, reflexión y 
debate público, en torno a los con-
tenidos de la propuesta de nueva 
Constitución, sus elementos de in-
novación o continuidad, y sus con-
trastes respecto del régimen esta-
blecido por la Constitución actual. 

La instancia para la 
expresión final de 
deliberación 
democrática en el 
proceso, será el 
plebiscito del 4 de 
septiembre. 

Propuesta de Nueva 
Constitución:  
Tiempo de  
análisis y debate

JOSÉ CISTERNAS TAPIA 
Abogado y académico Facultad de Derecho Ucsc

Este 4 de julio la Convención Cons-
tituyente comunicó al Presidente de 
la República, Gabriel Boric Font, la 
propuesta de texto constitucional 
aprobada por este organismo. A con-
tar de dicho instante, corresponde al 
primer mandatario convocar a un 
plebiscito nacional para que la ciuda-
danía se pronuncie aprobando o re-
chazando la propuesta de nueva 
Constitución. En este sentido, no es 
la primera vez que durante nuestra 
historia constitucional nos somete-
mos a un cambio constitucional. Di-
cha situación ocurrió, a modo de 
ejemplo, en el caso de las constitucio-
nes de 1833, 1925 y de la actual Car-
ta Fundamental. Si bien dichos tex-
tos constituyeron una nueva Carta 
Fundamental, todas estas mantie-
nen o mantuvieron elementos comu-
nes conforme a la tradición constitu-
cional chilena, como son: el Estado 
Unitario, el Senado o un solo Poder 
Judicial, por mencionar algunos.  

No obstante lo anterior, el proyec-
to de Nueva Constitución se constru-
ye en base a premisas diametralmen-
te opuestas o distintas a sus prede-
cesoras. En efecto, la propuesta 
emanada de la convención parte de 
una construcción sustentada princi-

to de nueva Constitución, sino debe 
tener en cuenta que una Carta Fun-
damental debe velar por una ade-
cuada ordenación de la convivencia 
del Estado; por un orden institucio-
nal duradero; por el establecimiento 
de regulaciones básicas o esenciales 
y, por sobre todo, en promover la uni-
dad e integración de todos los secto-
res de la Nación. Dicho lo anterior, 
este 4 de septiembre, más allá de res-
ponder la arista del Apruebo o Recha-
zo al proyecto de nueva Constitu-
ción, la premisa e interrogante so-
bre la cual debe ref lexionar la 
ciudadanía para este plebiscito de 
salida es si lo emanado de la conven-
ción constituyente representa o no 
una nueva Constitución para Chile.

palmente en los conceptos de pluri-
nacionalidad e interculturalidad, lo 
que conllevará supuestamente a la 
coexistencia de diversas naciones y 
pueblos en el marco de la unidad del 
Estado, bajo la idea de una demo-
cracia paritaria en donde el Estado 
reconoce y promueve una sociedad 
en la que mujeres, hombres, diversi-
dades y disidencias sexogenéricas 
participen en condiciones de igual-
dad sustantiva; por medio de una 
nueva forma de organización territo-
rial como es el caso del Estado Regio-
nal; a través de un nuevo sistema le-
gislativo donde se termina con el Se-
nado y se reemplaza por la Cámara de 
las Regiones, o mediante la sustitu-
ción del Poder Judicial por un Siste-
ma Nacional de Justicia, por solo 
mencionar algunos.  

En otras palabras, se puede plan-
tear, sin lugar a dudas, que el pro-
yecto de nueva Constitución consti-
tuye un cambio radical y profundo en 
la forma de construir la sociedad po-
lítica chilena, que va más allá de una 
mera modificación constitucional 
sustentada en la consagración de de-
rechos sociales garantizados por el 
Estado, bajo un prisma de un Estado 
Social y Democrático de Derechos.  

El proyecto de Nueva 
Constitución se 
construye en base a 
premisas opuestas o 
distintas a sus 
predecesoras. 

¿Una nueva 
Constitución 
para Chile?

Luego de un año de traba-
jo, este lunes 4 de julio la Con-
vención Constitucional entre-
gó el texto definitivo de la pro-
puesta de una nueva 
Constitución al Presidente de 
la República, Gabriel Boric. El 
Mandatario, junto a la minis-
tra del Interior, Izkia Siches, y 
el ministro de la Secretaría 
General de la Presidencia, 
Giorgio Jackson, firmaron el 
decreto de convocatoria al 
Plebiscito Nacional del próxi-
mo 4 de septiembre. 
 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
¡Qué momento más histórico y 
emotivo estamos viviendo! Mi 
agradecimiento a la Conven-
ción, que cumplió con el man-
dato y desde hoy podemos leer 
el texto final de la Nueva Cons-
titución. Ahora el pueblo ten-
drá la palabra y decidirá sobre 
el futuro del país. 
 
Ximena Rincón 
@ximerincon 
Este es el Chile que se propone. 
Fragmentado. La división no es 
la solución, queremos un solo 
Chile, un solo país. 
 
María Elisa Quinteros Cáceres 
@MEQChile 
¡Ahora sí, terminamos! Des-
pués de un intenso año de tra-
bajo, hemos terminado oficial-
mente nuestra hermosa labor, 
entregando la propuesta de 
#NuevaConstitución al Presi-
dente @gabrielboric. 
 
Jaime Bassa 
@Jaime_Bassa 
¡Llegó el día! Hoy la Conven-
ción Constitucional terminó su 
trabajo, y ahora comienza la 
etapa de conversar sobre el tex-
to de la nueva Constitución. 
Desde ahora es tarea de cada 
un@ de nosotr@s apropiarnos 
de esta propuesta. 

 
Mario Desbordes Jiménez 
@desbordes 
¿Si se pudiera definir en una 
palabra el resultado del traba-
jo de la convención? Yo creo 
que FARRA. Se farrearon una 
oportunidad histórica, la ma-
yoría no estuvo a la altura y 
terminó primando por sobre la 
búsqueda de la unidad nacio-
nal, la revancha pequeña. Una 
gran pena.

#FUE TENDENCIA
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Sin perjuicio de ello, cabe recordar 
que todo texto constitucional que 
quiera ser tratado como tal, debe ir 
más allá de cambios sustanciales 
como son los que plantea el proyec-
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EDITORIAL

Con la entrega del borrador definitivo de la pro-
puesta de Nueva Constitución, se cerró una 
fase más del proceso constituyente iniciado el 
15 de noviembre de 2019, cuando se concretó 

la firma transversal del llamado Acuerdo por la Paz, en 
un momento incierto para el país a causa del denomi-
nado “estallido social”.  

En ese documento, se consensuó la realización de un 
plebiscito en el que la ciudadanía, casi un año después 
-el 25 de octubre de 2020-, decidió aprobar con un 78% 
la elaboración de una nueva Constitución y que dicho 
trabajo lo realizara una Convención Constitucional, ele-
gida por voto popular, y no por la vía del Congreso, con 
una 79%. 

Luego, en mayo de 2021, se realizaron las elecciones 
de los integrantes del órgano constituyente. 

A lo largo de todo Chile, 155 ciudadanos fueron elec-
tos con la responsabilidad de que, al término de un año, 
el 4 de julio de 2022, debían entregar un texto aproba-
do, a lo menos, por 2/3 de la Convención Constitucio-
nal. Dicho plazo se cumplió ayer y, justamente desde 
este lunes, cada habitante del país tiene a su disposi-
ción el documento oficial que podrá ser aprobado o re-
chazado en el Plebiscito de Salida, programado para el 
próximo 4 de septiembre.    

“Ustedes, Convencionales, han concluido la misión que 

Ahora, depende de Chile

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Nueva Constitución 
  
Señora Directora: 

Saludo el Fantástico, Histórico y 
Memorable trabajo de los constitucio-
nalistas, si bien acaba hoy (lunes), que-
dará inscrito en la historia de Chile... 

Màs allà de los “Baches” ,“deslices” y 
acciones inmaduras de unos pocos 
constitucionalistas este ejercicio de-
cidido y avalado por el ochenta por 
ciento de la poblaciòn de electores 
que la votò, merece todo el respeto y 
apoyo de la ciudadanìa.Especialmen-
te la presencia y los aportes de las mu-
jeres y los representantes de los pue-
blos originarios. 

Debemos borrar las acciones, con-
ductas y campañas de mentiras y ter-
giversaciones levantadas por los La-
rraìn, los  Matte , la derecha que nunca 
ha aceptado cambios a su aval consti-
tucional, insistirà con su campaña del 
terror, herramienta a la que siempre 
que se le vienen los cambios encima, 
recurre a esa recurrente campaña. 

Se dice que si gana el apruebo el 
país se dividirá.. ¿acaso hoy, ayer y la 
historia Chilena no está marcada de 
profundas diferencias, sociales, cultu-
rales y económicas que marcan esa 
división?. 

La ciudadanìa tiene el deber y el de-
recho de apoyar o que impulsamos en 

un històrico plebiscito, en dònde las 
grandes mayorìas dijimos nò a los a los 
grupos de poder, no a los partidos que 
no quieren cambios, que estàn dolidos 
por que les sacaron a sus operadores y 
gerentes de las màquinas de poder en 
el  las instituciones del estado. 

Quienes apoyan a esa derecha que 
no quiere que le toquen su constitu-
ción y a sus lacayos que los apoyan 
deben recibir una contundente de-
rrota. 

A informarse, a borrar las mentiras 
y prepararse para votar afirmativa-
mente el próximo 04 de septiembre. 

 
Juan Luis Castillo Moraga 

 
Maestros y maestras rurales 
 
Señora Directora: 

Fue en la Escuela Fiscal N° 40 de Pi-
chilafquén –un establecimiento rural 
multigrado– donde entendí lo que sig-
nificaba tener un buen profesor. Fue 
también en ese lugar donde descubrí 
el valor del trabajo en equipo y el im-
pacto positivo que puede tener un do-
cente en un contexto donde niños y ni-
ñas crecen aislados de la modernidad. 

Por demostrarme la importancia 
de los profesores rurales es que en 
cada uno de mis días como docente le 
agradezco a la maestra Aura Vergara 

Gonzalez, quien me hizo clases de 2° a 
5° año básico. Fue con ella y en ese lu-
gar donde descubrí mi pasión por la 
pedagogía, que luego se convertiría 
en mi gran vocación. Así fue como, 
años después, inicié mi labor docente 
en una escuela muy similar a la mía, 
situada en una comunidad mapuche 
llamada Quelhue, con altos índices de 
pobreza, pese a estar situada a 10 km 
de la turística ciudad de Pucón. 

Según los datos levantados por Eli-
ge Educar, solo 500 profesores traba-
jan en establecimientos unidocentes 
en zonas rurales en Chile. Muchos de 
ellos son como mi maestra Aura, 
quien siempre buscó emocionarme, 
inspirarme y transformar mi trayecto-
ria docente, que es un constante pro-
ceso de ser aprendiz de aprender a en-
señar. Por eso los quiero invitar a tener 
un pequeño gesto de agradecimiento 
con todos esos docentes rurales que 
día a día trabajan para transformar la 
vida de sus estudiantes y nominarlos a 
la séptima versión del Global Teacher 
Prize Chile, reconocimiento del que 
fui ganador en 2016. Agradecer puede 
ser un pequeño gesto de visibiliza-
ción, que todos los maestros y maes-
tras rurales de este país merecen. 

 
Eligio Salamanca, ganador del Global 
Teacher Prize Chile 2016

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

les encomendó el pueblo de Chile en octubre del 2020, 
ponerse de acuerdo en una propuesta de Nueva Cons-
titución que refleje los anhelos y esperanzas por una vida 
digna para todas y todos los habitantes de nuestro país. 
Y lo han sacado adelante, pese a todas las dificultades, 
aprobándola por más de dos tercios de los Convencio-
nales”, dijo el Presidente, Gabriel Boric, en su discurso 
durante el cierre del trabajo de la Convención Constitu-
cional. 15.173.857 de chilenas y chilenos están habilita-
das/os para votar en el Plebiscito de Salida y el sufragio, 
por esta vez, será obligatorio. 

Restan dos meses para esa histórica fecha, frente a la 
cual se espera una campaña intensa por el Apruebo y el 
Rechazo. Sin embargo, más allá de las posturas, interpre-
taciones o, incluso, de las “fake news” -que se pretendan 
instalar a través de distintas plataformas-, lo único vá-
lido será el contenido del texto constitucional y el voto 
informado de la ciudadanía. Nada más.  

Ahora, depende de Chile.

15.173.857 de chilenas y chilenos 

están habilitadas/os para votar 

en el Plebiscito de Salida y el 

sufragio, por esta vez, será 

obligatorio. 

¡



Al estilo de egreso escolar, 
algunos convencionales 
firmaban el documento de sus 
colegas, a modo de recuerdo.

Propuesta firmada 
por compañeros

Algunos integrantes no 
asistieron a la ceremonia, 
mientras que otros lo 
hicieron a través de Zoom. 

Convencionales 
ausentes y virtuales

“El Plebiscito que se desarrollará el 4 
de septiembre no es, ni debe ser, un 
juicio al Gobierno”. 
Gabriel Boric, Presidente de la República.

“Pudimos dar soluciones en temas centrales 
de la ciudadanía como agua, ordenamiento 
territorial, descentralización”. 
Amaya Alvez, ex convencional.

TRAS UN AÑO DE TRABAJO INSTANCIA ENTREGÓ BORRADOR A JEFE DE ESTADO

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Cuando el reloj marcaba las 11:39 
horas, y en el centro de Santiago 
comenzaba tímidamente a salir el 
sol para entibiar la fría mañana ca-
pitalina, al interior del edificio del Ex 
Congreso Nacional, la presidenta 
de la Convención Constitucional, 
María Elisa Quinteros, daba por ce-
rrada la sesión 110 de la instancia y, 
de paso, confirmaba su disolución. 

Así partió una nueva etapa en el 
debate nacional, una donde la ciu-
dadanía tendrá la responsabilidad 
de conocer la propuesta constitucio-
nal y pronunciarse respecto de ella, 
el próximo 4 de septiembre. El docu-
mento, fue entregado oficialmente 
ayer al Presidente, Gabriel Boric, 
quien estuvo en el ceremonia de cie-
rre de la Convención, y adelantó que 
el Plebiscito de Salida no debe ser 
una evaluación a su gestión. 

“Es el debate sobre el futuro y el 
destino de Chile para las próximas 
cuatro o cinco décadas. Por lo tan-
to, como Presidente de la Repúbli-
ca los invito a todos y todas a que de-
batamos con esa altura de miras, 
pensando que, como hemos dicho 
antes, estamos construyendo sobre 
hombros de gigantes, que la histo-
ria no parte de cero”, aseveró. 

En tanto, la presidenta de la mesa, 
María Elisa Quinteros, en un discur-
so que incluyó agradecimientos a dis-
tintos actores que participaron del 
proceso y que debió ser acortado en 
su tiempo, sostuvo que “hemos elegi-
do un camino institucional para sa-
lir adelante, para corregir desequili-
brios, para encontrar otros balances 
y volver a traer a la conversación al-
gunos elementos que habíamos olvi-
dado. Se gestó bajo innegables e iné-
ditas condiciones democráticas. Es 
decir, de representatividad política, 
social, cultural y de género. Así llega-
mos a amplios acuerdos, supra mayo-
ritarios, redactando la primera Cons-
titución paritaria del mundo”. 

Agregó que “se trató de un órgano 
con una diversidad poco antes vis-
ta en nuestra historia, presidida por 
dos mujeres que representan a las 
muchas generaciones que han tra-
bajado en este sueño colectivo de un 
país más justo para todas y todos. En 
ella participaron millones de perso-
nas de manera individual u organi-
zada, quienes compartieron sus pro-
puestas y apoyaron las iniciativas de 
normas populares, entre otros me-
canismos de participación”.  

Quien la acompañó en la mesa, el 
vicepresidente Gaspar Domínguez 
complementó que “pase lo que pase 
el 4 de septiembre, Chile ya cambió. 
Es un impulso que nació y se ha 

Convención finaliza su trabajo: 
ciudadanía definirá el futuro de la 
propuesta de nueva Constitución
Integrantes del órgano se refirieron a su trabajo y los cambios que traería la que 
podría ser la futura carta fundamental. Presidente Gabriel Boric enfatizó que el 
Plebiscito de Salida no debe ser una evaluación al actuar del gobierno.

vuelto realidad. La herencia de este 
proceso marca un nuevo estándar 
para esta sociedad en que ya es ina-
ceptable pensar, por ejemplo, sin 
paridad o participación popular”. 

 
Otras voces 

Entre los invitados estuvo quien 

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA 

LA MESA de la 
Convención entrega al 

Presidente Boric la 
propuesta de nueva 

Constitución.

Proceso 
Constituyente

4



“Yo voy por el Apruebo. Es mejor 
instalar y después corregir, que dejar 
las cosas como están”. 
Luis Barceló, ex convencional.

FOTOS: CLAUDIO CONCHA A.

hace un año fue protagonista de la ce-
remonia, de forma circunstancial: la 
secretaria del Tricel, Carmen Gloria 
Valladares. La jurista confirmó que 
participará del Plebiscito, aunque no 
quiso entregar una postura. “Hay mu-
cha emoción a un año. Concurrir a 
este momento significa que las insti-
tuciones funcionan y se respetan. A mí 
me interesa el Plebiscito de Salida y yo 
voto en blanco porque no me intere-
sa fijar una postura política”, dijo. 

Sobre lo ocurrido hace un año, 
Valladares rememoró que “recuer-
do ese coro cuando los convencio-
nales aceptaron su cargo”.  

Otra de las invitadas fue la sena-
dora Fabiola Campillai, quien valo-
ró el proceso de la Convención y 
adelantó que recorrerá el país a fa-
vor del Apruebo. “Estoy feliz porque 
se termina de escribir esta nueva 
constitución, hay que luchar, seguir 
informando y poder decir adiós a 
esa constitución que no nos repre-
senta. Estoy tan confiada que voy a 
salir a las regiones a hacer campa-
ña para que la gente se informe”. 

También estuvo el vicepresiden-
te del Cruch, rector Juan Manuel 
Zolezzi, quien valoró la propuesta 
en materia educacional. “Cumpli-
mos con el trabajo para apoyar a los 
convencionales para que la educa-
ción esté apoyada por el gobierno. 
La educación fue tomada como un 
derecho y se debe mantener en un 
cierto nivel. Aquí se reconoce a la 
educación como un principio bási-
co y se reconoce el trabajo de todas 
las universidades que están en el 
Cruch”, sostuvo. 

Por parte los gobiernos regiona-
les, estuvo la gobernadora de Co-
quimbo y directora de Agorechi, 
Krist Naranjo, quien calificó de “re-
levante esta propuesta sobre Esta-
do Regional, ya que incorpora el 
fortalecimiento de ellas y la valori-
zación de las regiones. Las refor-
mas vienen ahora con presupues-
tos, cosas que es muy necesaria”. 

 
Convencionales del Biobío 

Los convencionales del Biobío, 
quienes fueron actores principales 
durante este año, también hicieron 
su propio balance. 

Amaya Alvez reconoció que “fue 
un año duro, difícil y parte de las du-
das eran si lo íbamos a lograr en 
tan poco tiempo y pudimos dar so-
luciones en temas centrales de la 
ciudadanía como agua, ordena-
miento territorial, descentraliza-
ción. Por mi parte, me voy satisfecha 
de la labor cumplida”. 

Tammy Pustilnick, por su parte, 
destacó que la instancia logró en el 
plazo acordado entregar la pro-

puesta de texto constitucional. “Es-
toy satisfecha con el trabajo, se ro-
bustece la democracia y genera las 
bases para disminuir las desigualda-
des que hay en el país”, opinó. 

Andrés Cruz complementó que 
“nos deja satisfecho, ya que fue un 
acto republicano que permite entre-
gar un texto que cumple las expecta-
tivas que nosotros habíamos teni-
do. Generamos una vía democrática 
hacia un proyecto que genera espe-
ranza y con la materialización de 
esto, cumpliría con ese objetivo”. 

Bastian Labbé apuntó a que “entre-
gamos un texto constitucional que re-
coge las demandas sociales, que traba-
jamos en cabildos. Es un avance impor-
tante, ya que es una constitución 
moderna y esperamos que la población 
entienda que estos avances permiten 
avanzar en una vía democrática”. 

Loreto Vidal, en tanto, comple-
mentó que “aquí se reunió Chile en-
tero, con sus diferencias, capaz de 
comprometerse por las causas jus-
tas para todos. Ahora debemos pen-
sar en que pasaremos desde la com-
petencia a la colaboración y de la so-
brevivencia a la convivencia, ese es 
el gran desafío” 

Luciano Silva aseguró que “tenía-
mos ganas que esto resultara y acá 
se trató de dar viabilidad al proyec-
to de la ultraizquierda, así que no 
fue lo que esperábamos. Mi evalua-
ción no es tan buena”. 

El ahora ex convencional y ex go-
bernador de la Provincia de Biobío, 
Luis Barceló, quien fue duro en al-
gunos pasajes del debate constitu-
cional, confirmó que votará Aprue-
bo. “Estamos contentos con el tra-
bajo, esto no fue fácil , habían 
posiciones muy distantes y el arma 
de los dos tercios nos ayudó a llegar 
a un texto que es medianamente 
aceptable. Voy por el Apruebo, es 
mejor instalar y después corregir, 
que dejar las cosas como están”.

ROSA CATRILEO 
convencional de pueblo 
Mapuche por escaño reservado.
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la última sesión del pleno de 
la Convención. La demora se 
debió al arribo tardío de 
algunos asistentes. 

Con 30 minutos de 
atraso comenzó

El Presidente Gabriel Boric 
ingresó a la cita una vez que 
se firmó la propuesta.

Modificaciones  
a la ceremonia
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Los cambios en materia de 
pueblos indígenas que incorpora 

el nuevo texto constitucional
Una de las principales modifi-

caciones que incorpora la pro-
puesta constitucional se refiere a 
la situación de los pueblos origi-
narios. 

El rol que jugaron en la cons-
trucción del nuevo texto consti-
tucional ha sido clave, partiendo 
en su elección al interior de 17 
escaños reservados entre los dis-
tintos pueblos existentes a lo lar-
go del país, lo que implicó que en 
el documento entregado al Presi-
dente Gabriel Boric, todas las cos-
movisiones fuesen incorporadas. 

Y los convencionales de esca-
ños reservados explicaron parte 
de los cambios que incorpora esta 
propuesta. 

Natividad Llanquileo sostuvo 
que “en un año logramos escribir 
algo que representa a Chile en su 
diversidad, algo que tratamos de 
esconder por mucho tiempo, aho-
ra sí está presente en esta pro-
puesta. Hablamos de un docu-

mento responsable en donde es-
peramos que el otro entendiera lo 
que pedíamos y aquellos que es-
tábamos excluidos”. 

“Nosotros no inventamos la 
rueda con los derechos a los pue-
blos indígenas, utilizamos el Con-
venio 169 de Naciones Unidas que 
ya tiene un catálogo de derechos. 
Este texto solo viene a constitu-
cionalizar los derechos que ya se 
encuentran en la normativa inter-
na del Estado. Este es un Estado 
que firma convenios y tratados, 
pero en materia de Derechos Hu-
manos, después no los cumple”, 
enfatizó Llanquileo. 

En tanto, Adolfo Millabur, com-
plementó que “la tarea está cum-
plida y esperamos llegar a nues-
tras comunidades, la verdad sal-
drá a caminar y esa verdad está en 
la verdad de la propuesta consti-
tucional”. 

“Son alrededor de 50 artículos 
que hacen referencia a los pueblos 

indígenas, cinco de ellos son tras-
cendentales para la causa de los 
pueblos indígenas y que por prime-
ra vez, esta constitución reconoce 
su existencia y derechos de los pue-
blos y naciones indígenas”, explicó. 

A la vez, Rosa Catrileo agregó 
que “se trató de un arduo trabajo 
que incluyó muchas demandas y 
propuestas, con participación de 
todos los sectores de todo este 
Chile diverso. Esta constitución 
agrega todo, ya que ninguna otra 
preveía derechos a los pueblos 
indígenas y para nosotros es muy 
importante esta propuesta. Esta 
nueva constitución no significa 
una ganada para los pueblos ori-
ginarios, sino que para Chile”. 

Elisa Loncon cree que hay que 
realizar un proceso de acerca-
miento a las comunidades de es-
tos cambios, que incluya lectu-
ras de la propuesta. “No difícil 
conversar en mapudungun con 
nuestra gente”, cerró.

ELISA LONCON convencional 
de pueblo Mapuche por escaño 
reservado.

ADOLFO MILLABUR 
convencional de pueblo 
Mapuche por escaño reservado.
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El futuro de los ex convencionales 
de cara al plebiscito constitucional

REPRESENTANTES DE LOS DISTRITOS 20 Y 21 CLARIFICARON SUS POSTURAS

Tal como se firmó en el “Acuerdo 
por la Paz y la Nueva Constitución”, 
una vez entregada la propuesta de 
carta fundamental al Presidente de la 
República en ejercicio, la instancia 
encargada de elaborar el documen-
to, se disuelve y sus integrantes no po-
drán cargos públicos, ni postularse a 
ellos en el plazo de un año. 

Aunque nada se dijo respecto de 
realizar campaña con miras al Plebis-
cito de Salida del 4 de septiembre, que 
a diferencia de los últimos comicios 
que se han realizado en el país, será 
obligatorio. 

En este contexto, algunos conven-
cionales tomaron la firme decisión de 
hacer campaña y desplegarse en los 
territorios. Uno de ellos, es el con-
vencional del Distrito 20, Bastián 
Labbé: “dictaré charlas, foros, cuen-
tas públicas. Principalmente hay que 
explicar las diferencias de esta Cons-
titución y la del 80, porque si gana el 
Rechazo, es esa constitución la que 
seguirá vigente”. 

Loreto Vidal, en tanto, agregó que 
“vuelvo a mi vida como ciudadano, 
pero estuve un año con mi vida en 
pausa para este proceso maravilloso. 
Y estará toda mi disposición para po-
ner en pausa nuevamente mi vida 
cuando se necesite explicar ese pro-
ceso y resguardarlo”. 

Su compañera de Movimientos So-
ciales Constituyentes (MSC), Vanes-
sa Hoppe, sostuvo que “nos vamos a 
desplazar en nuestros territorios y 
con nuestras organizaciones sociales 
para difundir este documento, ha-
brá una coordinación entre todos 
quienes vayan por el Apruebo”. 

Igual de directo fue Luis Barceló. 
“Vamos a estar recorriendo las distin-
tas comunas del Distrito 21, difun-
diendo la propuesta y haciendo cam-
paña por el Apruebo”, dijo. 

Tammy Pustilnick apuntó a que 
“lo más importante es que la ciuda-
danía se involucre y que llegue lo más 
informada posible a la votación del 4 
de septiembre”. 

 
Recorrer el país 

Entre quienes apoyan el Rechazo, 
la opción de realizar campaña es 
real. De hecho, el ex intendente del 
Ñuble, Martín Arrau (UDI), adelan-
tó que “voy a recorrer la Región, 
haré charlas presenciales, estaré en 
medios de comunicación, además 
de estar presente en las redes socia-
les. También estaré recorriendo 

FOTOS: CLAUDIO CONCHA A.

Algunos de los representantes adelantaron que recorrerán el país realizando 
campaña por una de los dos opciones; otros, retomarán los trabajos que fueron 
suspendidos durante el año que se extendió el debate.

ciones de la sociedad civil será fun-
damental en esta etapa”, comentó. 

 
Vida habitual 

Otros ex constituyentes van a reto-
mar su vida habitual, la que estuvo en 
paréntesis durante este año. 

Un ejemplo es Amaya Alvez, quien 
retomará sus labores como académi-
ca de la Facultad de Derecho de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC). “Vuel-
vo a trabajar, estaba con permiso, acá 
volvemos a ser ciudadanos y quien 
debe tomar la posta en la difusión es el 
gobierno y los medios”, respondió. 

Andrés Cruz, por su parte, volverá 
al ejercicio libre de la abogacía. “Vol-
veré a la oficina, a mis labores univer-
sitarias. Hay que entender que uno es 
parte de un proceso, en donde mu-
chos otros chilenos van a seguir en su 
construcción y nosotros solo fuimos 
parte de un eslabón”, acotó.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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FRASE

“Vamos a estar recorriendo el 
Distrito 21, difundiendo la 
propuesta y haciendo campaña 
por el Apruebo”.

Luis Barceló, ex convencional Lista del 
Apruebo, Distrito 21.

“Nos vamos a desplazar en 
nuestros territorios y con 
nuestras organizaciones sociales 
para difundir este documento”.

Vanessa Hoppe, ex convencional MSC, 
Distrito 21.

LOS EX CONVENCIONALES con la propuesta de constitución que se votará el 4 de septiembre.

“Yo me desplegaré por el país, 
llevo un mes dando 
conferencias en iglesias, tengo 
una agenda completa”.

Luciano Silva, ex convencional RN, 
Distrito 20.

ProcesoConstituyente

Chile, con el documento completo, 
no a medias”. 

Una labor similar realizará Lucia-
no Silva (RN). “Me desplegaré por 

todo el país, llevo un mes dando con-
ferencias en distintas iglesias, tengo 
una agenda completa”, enfatizó. 

Paulina Veloso reconoció que 

participará de una campaña bas-
tante intensa. “Somos bien pocos 
los que vamos por esta opción y te-
ner redes y trabajar con organiza-
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Educación cívica en terreno: el 
desafío oficialista contra las fakenews

Los consultados 
coincidieron en que 
con el texto en la 
mano, será más fácil 
salir a convencer y 
desmentir los 
fakenews.

La importancia 
del texto

TramoCalle a cerrar Desvío propuesto Inicio Término

Av. Collao Frente a UBB 06.07.2022 20.12.2022Se construye calzada
alternativa a un costado de

Av. Collao, sin disminuir
la capacidad de la vía.

D E C R E T O

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de calle Av. Collao frente a la UBB y 
desvíos de tránsito, con el objeto que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., 
RUT.: 88.481.800-1, efectúe la ejecución del proyecto “Mejoramiento Par Vial Collao / 
General Novoa Etapa 2B”, Concepción, a contar del día miércoles 06 de julio de 2022 
hasta el día martes 20 de diciembre de 2022, previa revisión de la señalización de 
faenas, por parte de la Unidad Técnica de la Dirección de Tránsito,  según se detalla a 
continuación: 

2. Establécese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccio-
nar, instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del 
Manual de Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes. Adicionalmente, se 
deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencia, residentes, 
carga y descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de 
desplazamiento seguro a los peatones, manteniendo con�nadas las áreas de faenas.

3. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos 
en el numeral 5 del artículo 6 de la Ordenanza N° 1 del 21/10/18, de Derechos Municipales, 
por tratarse de una obra de interés municipal. 

4. Dispónese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá publicar el 
presente Decreto en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, confor-
me lo establecido en el artículo 172 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito. 

5. Encomiéndase el control a lo dispuesto en el presente Decreto Alcaldicio a Carabineros 
de Chile y a los Inspectores Municipales.

   SERGIO JOSE MARIN ROJAS   CARLOS MARIANJEL SANCHEZ
      DIRECTOR DE TRANSITO             SECRETARIO MUNICIPAL(S)

ALGUNOS REPRESENTANTES RECORDARON EMBLEMÁTICA FRASE DE PEDRO AGUIRRE CERDA “GOBERNAR ES EDUCAR”

Los partidos 
que adhieren al 
gobierno 
siguieron 
atentos la 
ceremonia de 
entrega del 
borrador. 
Luego, 
coincidieron en 
que ahora se 
inicia el debate 
en serio. 

Aunque en estos primeros 
meses de administración de 
gobierno les ha costado po-
nerse de acuerdo, en lo refe-
rido al proceso constitucio-
nal, existe una sola voz en los 
dos conglomerados políticos 
que son parte del oficialis-
mo: Apruebo. 

Al menos eso fue lo que de-
mostraron ayer los partidos 
de Apruebo Dignidad y So-
cialismo Democrático, quie-
nes se reunieron en el Sindi-
cato Petrox para seguir la 
transmisión de la entrega del 
borrador constitucional al 
Presidente, Gabriel Boric. 

Tras la ceremonia, los distin-
tos participantes, entre parla-
mentarios, alcaldes, conceja-
les, dirigentes y militancia, coin-
cidieron en que a partir de hoy 
empieza una nueva etapa, en 
donde nadie se puede restar 
(como dijo la alcaldesa de Cu-
ranilahue, Alejandra Burgos) y 
el trabajo educativo en terreno 
será la herramienta para luchar 
contra “las mentiras ya instala-
das” por grupos contrarios a 
una nueva carta fundamental. 

“Hemos tenido oleadas de 
desinformación, especial-
mente, porque no había un 
texto que defender (...). Espe-
ro que en el futuro seamos lo 
suficientemente responsa-

bles quienes somos represen-
tantes políticos de nuestros 
territorios, entregar la infor-
mación como corresponde. 
En eso los alcaldes y alcalde-
sas no deben restarse”, dijo la 
alcaldesa Burgos 

Su colega de Chiguayante, 
José Antonio Rivas (PS), coin-
cidió en lo planteado. “En 
Chiguayante vamos a difun-
dir. Queremos que todos se-
pan de qué se trata esta nue-
va Constitución, cual es el co-
razón y las diferencias con la 
que tenemos. Los alcaldes y 
alcaldesas tenemos que re-
coger la máxima del Presi-
dente, Pedro Aguirre Cerda: 
‘gobernar, es educar’”, reme-
moró el jefe comunal. 

La concejala de Tomé, 
Francisca Zúñiga (PC), enfa-
tizó en el trabajo en terreno. 
“La cercanía es fundamen-
tal, hablar con las Juntas de 
Vecinos, realizar puerta a 

puerta, no puede quedar nin-
gún espacio en donde no po-
damos incentivar el debate. 
Hay que ir convencer”, dijo. 

La presidenta regional del 
PL, Carolina Martínez, recor-
dó que la colectividad tuvo su 
Congreso Ideológico el pasa-
do sábado y ahí se confirmó 
“Aprobar para mejorar”. Agre-
gó que “tenemos que cumplir 
con un rol informativo, de este 
texto en particular, que fue 
construido en democracia y 
por un grupo paritario”. 

Para el vocero de Apruebo 
Dignidad, Leonardo Gutié-
rrez, lo importante “es que 
ahora la campaña va estar 
centrada en el texto, más que 
en noticias falsas que han di-
fundido aquellos que desde 
un principio no quisieron una 
nueva Constitución”. 

El senador del Biobío, Gas-
tón Saavedra, dijo que más 
allá de quien gane el 4 de sep-
tiembre, lo importante es que 
haya un país unido. “Debe ha-
ber capacidad de ejercer el 
gobierno y unidad nacional, 
para entender que estamos 
inmersos en una crisis que no 
hemos superado, que tiene 
que ver con lo sanitario y sus 
efectos, pero también con una 
crisis económica”, sostuvo. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

REPRESENTANTES DE Apruebo Dignidad y 
Socialismo Democrático se reunieron en el 

Sindicato de Trabajadores de Petrox.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ProcesoConstituyente
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UdeC abre curso online para analizar 
propuesta de nueva Constitución

LA INICIATIVA ES GRATUITA, ONLINE Y PARTE DEL CICLO “FORMACIÓN CIUDADANA PARA EL PROCESO CONSTITUYENTE”

El próximo 4 de septiembre, Chile 
deberá decidir si aprueba o rechaza 
la propuesta de nueva Constitución 
preparada por la Convención Cons-
titucional. La Universidad de Con-
cepción, en su misión pública, pon-
drá a disposición a partir del lunes 18 
de julio un curso abierto, gratuito, sin 
requisitos previos, para entregar he-
rramientas que permitan a la ciuda-
danía decidir de manera informada 
en el plebiscito de salida, que conta-
rá con votación obligatoria. 

Este curso se ofrecerá en forma-
to MOOC (Massive Open Online 
Course, por sus siglas en inglés) a 
través del portal Campus Abierto 
UdeC y está coordinado por Foro 
Constituyente UdeC, el Centro de 
Formación y Recursos Didácticos 
(CFRD) y el Programa de Forma-
ción Permanente y Carreras Ves-
pertinas. Cuenta, además, con el 
apoyo de la Vicerrectoría de Rela-
ciones Institucionales y Vincula-
ción con el Medio de la Universidad 
de Concepción. 

“Propuesta de Nueva Constitu-
ción: En ruta al plebiscito de salida” 
se denomina la instancia formativa 
que aborda desde distintas discipli-
nas la propuesta de texto emanada 
de la Convención Constitucional. 
En particular, se revisará el proyec-
to en materia de Principios Consti-
tucionales y Derechos Fundamenta-
les, Estado Regional, Sistema Políti-
co y Naturaleza y Medio Ambiente. 

La Vicerrectora de Relaciones 
Institucionales y Vinculación con el 
Medio UdeC, Dra. Ximena Gauché 
Marchetti, expresó que el curso 
apunta a cumplir “los ejes misio-
nales de la Universidad, que son 
aportar a la comunidad en un pro-
ceso histórico como este y vincular-
nos a la necesidad de información 
a partir de poner en contexto el co-
nocimiento que se desarrolla por 
académicas y académicos y profe-
sionales de diversas disciplinas y en 
los distintos campus” de nuestra 
casa de estudios. 

Para la Vicerrectora, la relevancia 
de esta oferta es que la ciudadanía 
“pueda participar informadamen-
teal momento de tomar la decisión 
si aprueba o rechaza la propuesta de 
Constitución que ofrece la Conven-
ción Constitucional”, con un enfo-
que no solo en la comunidad UdeC 
sino también de las regiones de Bio-
bío y Ñuble y de todo el país. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Propuesta de Nueva Constitución: En ruta al plebiscito de salida” analizará con 
académicas y académicos de la UdeC la propuesta de la Convención 
Constitucional para una nueva Carta Fundamental.

ro de personas, de todas las edades, 
de todos los lugares y de todas las 
áreas del quehacer de nuestro país, 
participen de este programa forma-
tivo y les permita, entonces, en base 
al conocimiento, tomar la mejor de-
cisión informadamente”, añadió. 

Esta es la última entrega del ciclo 
de cursos gratuitos “Formación Ciu-
dadana para el Proceso Constitu-
yente”, creado por Foro Constitu-
yente UdeC, en el cual Formación 
Permanente tomó el rol de coordi-
nación logística – generando ins-
tancias de vinculación entre las aca-
démicas y académicos que lleva-
ron adelante la propuesta 
pedagógica– y CFRD, que condujo 
la propuesta técnica y operativa. 

El ciclo se puso en marcha en 
2021, abordando temas como In-
fancia y Adolescencia, Género e 
Identidades Sexuales, Intercultura-
lidad, Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, Educación y Formación 
Ciudadana, Inclusión y Discapaci-
dad, y Sistema de Salud Chileno. 
Antes, en enero de 2020, la Univer-
sidad comenzó su oferta en Campus 
Abierto UdeC con cursos sobre pro-
cesos constituyentes y derechos hu-
manos, entre otros. 

Las inscripciones se encuentran 
disponibles a través del portal cam-
pusabierto.udec.cl.

Foro Constituyente UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FORO 
CONSTITUYENTE 
UDEC coordina 
instancia que busca el 
voto informado.

curso online gratuito para 
entregar herramientas que 
ayuden a decidir en 
Plebiscito de Salida.

A partir del 18 de 
julio se impartirá

Además de los módulos que ana-
lizarán materias específicas de la 
propuesta, también se integrarán 
apartados en los que se explicarán 
el origen del actual proceso consti-
tuyente y una sección final que re-
sumirá las características del plebis-
cito de salida. 

La Coordinadora General de For-
mación Permanente UdeC, Ruth 
Pérez Villegas, sostuvo que el 
MOOC trabajará los conceptos in-
volucrados en el proceso constitu-
yente y las propuestas “de manera 
clara, precisa y entendible para toda 
la población” que cuente con el in-
terés de profundizar sus conoci-
mientos sobre esta temática. 

“Esperamos que el mayor núme-

ProcesoConstituyente
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20 mil viviendas en Chile se 
consideran. En el caso del 
Biobío número será dado a 
conocer esta semana.

“Arriendo  
a precio justo”

En el Biobío hay 167 
campamentos. Se crearán 20 
mil viviendas a nivel 
nacional.  

Campamentos  
y tomas

SEREMI CLAUDIA TOLEDO PRESENTÓ LA BAJADA REGIONAL

Con el fin de subsanar el déficit vi-
viendas y departamentos que hay 
en Chile, que llega a los 650 mil ho-
gares, fue presentado el Plan de 
Emergencia Habitacional (PEH), 
por el ministro de Vivienda y Urba-
nismo, Carlos Montes, el domingo 
recién pasado. 

La iniciativa que considera 260 
mil viviendas para Chile (40% del to-
tal nacional) y que será llevada a 
cabo en el periodo 2022 a 2025 (pro-
rrogable legalmente), precisó la au-
toridad de Vivienda, tendrá objeti-
vos y metas anuales diferentes para 
cada Región, en coordinación con 
distintas carteras de gobierno. 

“En el caso del Biobío, hay una 
meta de 18.896 viviendas para ser 
ejecutadas en este periodo, lo que 
se traduce en un desafío enorme 
para poder implementar la meta 
que nos ha impuesto el Plan de 
Emergencia Habitacional, que ins-
truyó el Presidente Boric y que 
busca la concreción de estas vi-
viendas en cuatro años”, explicó la 
seremi de Vivienda y Urbanismo, 
Claudia Toledo. 

En cuanto a dónde se llevarán a 
cabo estas nuevas viviendas, la jefa 
de Vivienda del Biobío comentó que 
“estas se construirán donde estén 
los focos de déficit habitacional, lo 
que no significa que descuidare-
mos al resto de la Región, debido a 
que tenemos una mirada descentra-
lizadora, algo que estamos abor-
dando desde una mirada territo-
rial, meta impuesta desde Santiago”. 

 
Terrenos y viviendas 

El ministro Carlos Montes infor-
mó que para llevar a cabo el PEH 
será necesario crear un “banco de 
suelo”, puesto que se necesitan más 
de 3.519 hectáreas para llevar a cabo 
el ambicioso proyecto de Gobierno. 

“Estamos trabajando con el sere-
mi de Bienes Nacionales, con quien 
ya tuvimos una reunión protoco-

Plan Habitacional de 
Emergencia: 19 mil 
viviendas para Biobío

lar, pero sabemos que tenemos que 
ser un socio estratégico en este 
tema. Prontamente estaremos or-
ganizando reuniones de coordina-
ción para hacer la bajada con las 
instituciones y municipios”, deta-
lló la seremi Toledo. 

En esa línea, indicó que “con las 
cerca de 19 mil viviendas que se 
buscan concretar, esperamos su-
plir en un cerca del 50% el déficit, 
que han establecido estudios, que 
dan cuenta que en Biobío hay un dé-
ficit de 40 mil viviendas”. 

FOTO: MINVU

Se deberá analizar qué comunas presentan la mayor carencia 
de casas y departamentos. Medida que, de aquí al 2025, se 
llevará a cabo sin descuidar el resto de la Región.

Dentro de las disposiciones del 
Plan de Emergencia Habitacional, 
se habló sobre la industrialización 
de las viviendas, medida que busca 
acelerar los procesos de edificación 
que darán respuesta a quienes espe-
ran concretar el sueño de la casa 
propia. 

“Estamos abordando un plan pi-
loto, que se está desarrollando en 
tres regiones, lo que conlleva distin-
tos desafíos porque es una manera 
distinta de inspeccionar y fiscali-
zar. Además de la sinergia que se de-
berá tener entre las distintas empre-
sas, vale decir, la que hace la urba-
nización y la que construirá la 
vivienda con este modelo indus-
trializado. Piloto, donde tendremos 
que analizar las posibles fallas y me-
joras, para generar viviendas en un 
menor plazo”, argumentó Toledo. 

El jefe de la cartera de Vivienda 
dijo que tras el anuncio del PEH se 
garantizarán 20 mil viviendas para 
arrendar a precio justo. En ese sen-
tido, en lo que respecta al Biobío, 
la seremi García comentó que “se 
tiene el número de futuros bene-
ficiados, pero tenemos que pro-
cesarlos. Número que entregare-
mos en un actividad que vamos a 
desarrollar juntos a alcaldes y 
otras autoridades”. 

Consultada, sobre si la Reforma 
Tributaria que impulsa el Presiden-
te Boric, acrecentará el precio de los 
arriendos, Toledo manifestó que 
“no me voy a referir a iniciativas de 
otra cartera. Sin embargo, habrá 
que tener algún tipo de conversacio-
nes sobre la materia, iniciativa que 
está en proceso”. 

 
Campamentos  

De acuerdo a las cifras regionales, 
en lo que a campamentos se refie-
re, se contabilizan 167, lo que equi-
vale a 7.436 familias, en su mayoría 
concentradas en la provincia de 
Concepción, con 103. Problemática 
a las que se suman 90 tomas, en su 
mayoría en la zona de Arauco (54), 
también están consideradas den-
tro de este plan.  

A nivel país se recuperará la auto 
construcción asistida (seis mil fami-
lias serán beneficiadas) y en mate-
ria de erradicación de campamen-
tos (se habla de 300 en Chile), en 
conjunto con organizaciones so-
ciales, se generan 20 mil viviendas 
para las familias. 

“Serán viviendas en terrenos 
apropiados y digno para las fami-
lias”, cerró la seremi de Vivienda 
del Biobío, Claudia Toledo.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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VIVIENDAS serán 
construidas a escala 
industrial, para acelerar 
los procesos. 

“Hay una meta de 
18.896 viviendas para 
ser ejecutadas. Es un 
desafío enorme”.

“Esperamos suplir  
en un cerca del 50% el 
déficit regional, que llega 
a 40 mil viviendas”.

“Serán viviendas en terrenos 
apropiados y digno para las familias”. 
Claudia Toledo, seremi de Vivienda y 
Urbanismo del Biobío.
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Ese es el objetivo de la 
municipal en el mediano 
plazo, tras la concreción del 
proceso en curso.

Dos mil 
estacionamientos

Municipalidad enfatizó en el orden 
que generan nuevos parquímetos

Alcaldes del Biobío se reunieron 
ayer, en Santiago, con el subsecre-
tario de Educación, Nicolás Catal-
do, para plantear algunas de sus 
inquietudes con el objetivo de“brin-
dar educación digna” en sus res-
pectivos territorios. 

La cita se generó por acuerdo de 
la Asociación de Municipalidades 
de la Región del Biobío (Amrbb), 
tras la su última sesión realizada en 
Hualqui, donde se expuso la nece-

Subsecretario de Educación y alcaldes de 
Biobío acuerdan creación de Mesa Técnica

nes. Con esos recursos se espera fi-
nanciar 626 proyectos. “Estamos 
haciendo un cambio de eje en cómo 
administrar la infraestructura esco-
lar en  los próximos años”, aseguró 
Cataldo. 

Junto con lo anterior, se acordó  la 
creación de de una Mesa Técnica de 
Educación que se instalará el pró-
ximo lunes 11 en Los Ángeles, apro-
vechando la visita del subsecretario  
a la Región.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

sidad de los alcaldes y alcaldesas  de 
poder contar con los recursos Ne-
cesarios para mantener la infraes-
tructura educacional y hacer una 
gestión que asegure formación in-
tegral y de calidad a los y las estu-
diantes. 

En la oportunidad, el subsecreta-
rio recordó el compromiso de inver-
tir en proyectos de emergencia que 
inicialmente eran de $10 mil millo-
nes y ahora llegan a $87 mil millo-

PARLAMENTARIO Y CONCEJAL PIDEN TARJETAS PARA VECINOS QUE RESIDEN EN CASCO HISTÓRICO

La instalación de nuevos espa-
cios para parquímetros, en el centro 
de Concepción, sigue generando 
variadas reacciones. Ayer, el diputa-
do del Distrito 20, Eric Aedo, y el 
concejal de la comuna, Boris Ne-
gretes realizaron un llamado a la 
municipalidad para que considere 
un mecanismo que libere del pago 
de parquímetro a los vecinos resi-
dentes del casco histórico. 

El parlamentario sostuvo que “me 
parece bien que se ordene el tránsi-
to y el estacionamiento de vehícu-
los, pero el municipio tiene que con-
siderar la realidad de muchos veci-
nos que hoy día tienen un vehículo 
y que en estos sectores, donde se van 
a instalar estos nuevos parquíme-
tros, se van a ver afectados”. 

Aedo y Negrete propusieron la 
entrega de una tarjeta de identifica-
ción para residentes. 

El concejal penquista aseguró 
que “el Concejo Municipal no esta-
ba informado de esta situación. Nos 
enteramos por la prensa, y nos en-
contramos que las Juntas de Veci-
nos tampoco habían sido informa-
dos, y muchos que se estacionan 
fuera de sus domicilios se van a ver 
afectados por este nuevo cobro y 
eso es lo que queremos evitar con 
una identificación”. 

Angelina Matus, presidenta de la 
Comunidad Remodelación Igna-
cio Serrano, expresó que “el proble-
ma de estacionamiento en las ve-
redas es mucho, y esta es una po-
sibilidad, pero también tiene un 
costo para los vecinos y eso hay que 
conversarlo”.  

Desde el municipalidad de Con-
cepción, el asesor jurídico, Aldo 

Asesor jurídico aseguró que no ha recibido reclamos por parte de los vecinos, al 
contrario. No obstante, “tenemos las puertas abiertas a diálogo”.

que impulsa el gobierno comunal.  
En todo caso, aseguró que las puer-
tas al diálogo se mantienen abiertas. 

De hecho, agregó que la “empre-
sa que se haga cargo de la concesión 
de los estacionamientos no va rea-
lizar la instalación de manera dis-
crecional, lo tendrá que hacer en 
jornadas de diálogo”. 

Agregó que una vez que se co-
nozcan los oferentes de la licita-
ción, será el Concejo Municipal 
quien tendrá la palabra.  

Respecto a los objetivos de la me-
dida, Mardones explicó que “pre-
tendemos aumentar progresiva-
mente los espacios de 1.300 actua-
les a 1.600. Al término de 10 meses, 
si es posible, llegar a 2 mil espacios 
en la ciudad. Tampoco es mucho 
considerando la envergadura de la 
ciudad. También, busca motivar la 
utilización de otros medios de 
transporte. De hecho, el transporte 
público debe ser parte de esta con-
versación, tal como se lo manifesta-
mos al ministro”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Mardones, dijo que le llamaba la 
atención que tanto el diputado 
como el concejal se preocuparan 
de una tema que ni siquiera ha sido 
abordado por los vecinos de la co-
muna. Lo anterior, según dijo, en 
medio de las conversaciones que 
han sostenido. 

“Nosotros no hemos tenido nin-
gún reclamo de los vecinos, por lo 

menos, con quienes hemos habla-
do, que son vecinos de casco histó-
rico. De hecho, han manifestado su 
conformidad con esta medida, pues 
esto viene a generar orden”, sostu-
vo el abogado. 

Mardones comentó que los resi-
dentes de los sectores que serán in-
tervenidos “sufren con quienes vie-
nen de otros lugares de la ciudad, 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

puesto que bloquean las puertas de 
sus casas o las salidas de vehículos. 
Nos llama la atención que se levan-
te un tema como este”. 

El asesor jurídico del municipio, 
aseguró que muchos vecinos co-
mentan que “por razones de segu-
ridad, no dejan sus vehículos fuera 
de sus casas” y, en ese sentido, no 
hay discrepancias con la política 

EL BARRIO 
UNIVERSITARIO es uno 
de los sectores que, en el 

futuro, contará con 
parquímetros.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Gremios esperan que Gobierno Regional 
administre posible inyección de recursos

PROPUESTA TRIBUTARIA Y PROYECCIÓN DE EVENTUAL AUMENTO DEL PRESUPUESTO REGIONAL:

Duplicar el presupuesto regional 
en cuatro años, ese es uno de los ob-
jetivos que han propuesto desde el 
Ministerio de Hacienda con el pro-
yecto de reforma tributaria presen-
tada para su discusión.  

Según indicaron en la Seremi de 
Hacienda, este aumento irá en di-
recto beneficio de las políticas ac-
tuales que tienen las regiones para 
avanzar en materias como el déficit 
habitacional y potenciar el apoyo fo-
calizado en las provincias de Arau-
co y Biobío. 

No obstante, desde los gremios, 
cámaras y agrupaciones económi-
cas regionales manifestaron que su 
preocupación es que este eventual 
aumento en el presupuesto genera-
do por la reforma sea administrado 
por el Gobierno Regional, apuntan-
do a que desde la administración lo-
cal conocen a mayor profundidad 
las problemáticas que necesita re-
solver la Región. 

“El porcentaje que hoy adminis-
tran los gobiernos regionales del pre-
supuesto de la nación es realmente 
ínfimo, el que se refiere a libre dispo-
sición. Nos parece interesante que 
parte de los fondos que se recauden 
en esta reforma tributaria efectiva-
mente pasen a manejo, administra-
ción y decisión de cada uno de los go-
biernos regionales”, dijo Álvaro Ana-
nías,  presidente de la CPC Biobío. 

Sobre los detalles de la reforma, 
Ananías añadió que aún falta clari-
dad sobre las medidas que se deben 
tomar y dijo que “hay que hacer la 
bajada de detalle porque no se per-
cibe tan claro cuántos serán los fon-
dos, qué porcentaje efectivamente 
lo pueden manejar los gobiernos 
regionales y qué parte de estos re-
cursos van directamente a defini-
ciones sectoriales de cada uno de 
los ministerios”. 

 
Actualidad del Biobío 

Para la Cámara Chilena de la 
Construcción Concepción dentro 
de la propuesta tributaria faltaron 
aspectos importantes para poten-
ciar el desarrollo regional en dis-
tintas materias, considerando el 
proceso de desindustrialización y la 

Desde la Seremi de Hacienda sostienen que el presupuesto del Biobío se podría ver 
duplicado en cuatro años. Grupos económicos de la Región manifiestan que el 
gobierno local conoce en profundidad las necesidades territoriales.

nen en la cartera de Hacienda, que 
los plazos que se establezcan en la 
reforma tributaria son importan-
tes para su implementación. Esto 
último debido a, principalmente, 
los cambios que trae. “En principio 
el anuncio de incrementar al doble 
los ingresos regionales responde a 
un largo deseo de las regiones. El ob-
jetivo de aumentar la recaudación 
en 4,2% sobre el PIB es factible, si y 
sólo si, se hace en forma escalona-
da, de manera tal de que los actores 
puedan ajustar sus decisiones”, sos-
tuvo Francisco Gatica economista 
del Observatorio de Corbiobío.

FOTO: MOP

inversión local. Consideramos que 
este proyecto debiese haber consi-
derado un paquete de medidas pro 
inversión que fomentaran la inno-
vación tecnológica, la productivi-
dad y el conocimiento”, fue lo que 
sostuvo Helen Martin, presidenta 
de la CChC Concepción. 

 
Mirada del Gobierno Regional 

“Encuentro positiva esta pro-
puesta de reforma, porque tiene as-
pectos que no han sido considera-
dos en proyectos tributarios ante-
riores. La reforma tiene claro que la 
productividad del país ha bajado”, 
sostuvo Iván Valenzuela, jefe de la 
División de Fomento e Industria 
Gore Biobío. 

Asimismo, la autoridad regional 
señaló que es importante que las de-
cisiones que se tomen sobre este 
eventual aumento sean a través de 
la administración regional. “Si este 
aumento va a llegar a través de los 
ministerios y no a través del Go-
bierno Regional, me preocupa. 
Cuando los recursos llegan a través 
de los ministerios son destinados 
con políticas centralistas, con deci-
siones que se toman en Santiago y 
que no necesariamente están abor-
dando las problemáticas regiona-
les”, añadió Valenzuela. 

 
Periodo 

Expertos han explicado, consi-
derando la meta de 4 años que tie-

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LA CONSTRUCCIÓN DE PUENTES son algunos de los proyectos más importantes considerados en el presupuesto regional.

4 años Es el plazo definido 
por el Ministerio de 
Hacienda para ver 
duplicado el presu-
puesto regional con la 
reforma tributaria.

Déficit habitacional  
y apoyo a algunas 
provincias

Son algunos de los principales focos que 
han establecido en la Seremi de Hacien-
da del Biobío para el aumento en el pre-
supuesto.

participación en el PIB. 
“En el caso específico de la re-

gión del Biobío, que viene atrave-
sando un permanente proceso de 
desindustrialización, marcado ade-
más por una menor participación 
en el PIB nacional y una baja en la 
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EMPRENDIMIENTO FUNDADO POR BIOQUÍMICOS Y APOYADO POR INCUBAUDEC AVANZA EN INTERNACIONALIZACIÓN

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Functional Life, emprendimiento 
fundado por Bioquímicos, spin-off 
de la Universidad de Concepción, 
destaca en su internacionalización 
tras reunirse con importantes eje-
cutivos de L’Oreal en Brasil. 

Cristina García, directora cientí-
fica de L’Oréal y Rodrigo de Vecchi, 
CEO de Episkin, ambos del país de 
habla portuguesa, trabajan en el de-
sarrollo de un tejido artificial (piel) 
que forma parte de la línea de tra-
bajo que busca desarrollar la startup 
Functional Life con productos li-
bres de maltrato animal. 

“Durante los últimos años he-
mos desarrollado e implementado 
nuevos modelos de bioensayos 
para evaluación de eficacia de cos-
méticos y principios activos en 
modelos alternativos con sello 
“cruelty free”(Libre de crueldad). 
Nuestros servicios se dividen ac-
tualmente en cuatro áreas: ali-
mentaria, dermocosmética, toxi-
cológica e I+D”, detalla Pedro Alar-
cón, bioquímico y gerente general 
de Functional Life SpA. 

 
Internacionalización 

Beatriz Millán, directora ejecuti-
va de IncubaUdeC, entidad que apo-
ya a Functional Life SpA resalta la 
importancia de la internacionali-
zación de para los emprendimien-
tos del ecosistema regional y de la 
macrozona.  

“Cuando una startup está en una 
fase ya de escalamiento y necesita 
salir a explorar, sobre todo cuando 
son del área tecnológica y que re-
suelven problemáticas globales es 
imperioso salir y ver cómo llega-
mos con nuestra tecnología hacia 
los mercados internacionales”, des-
taca Millán. 

A la vez, la directora ejecutiva 
pone en relieve que incubaUdeC 
desarrolla una labor relevante a tra-
vés del desarrollo de programas glo-
bales y buscando nuevas redes para 
la generación de alianzas e ir en 
ayuda del ecosistema emprende-
dor en su tarea de prospección de 
mercados internacionales. 

Es por lo anterior que adquiere 
especial relevancia la reunión sos-

Functional Life: spin-off de la UdeC se 
reúne con ejecutivos de L’Oréal Brasil
La startup desarrolla análisis de productos para la piel con modelos alternativos conocidos también 
como “cruelty free”. Buscan levantar capital público y privado para avanzar en su internacionalización.

capital desde Fondef y Corfo, bor-
dean los $ 60 millones. Estos fondos 
son importantes porque hacen po-
sible el avance rápido desde el pro-
yecto hasta la generación de la em-
presa y la venta de servicios. Por lo 
tanto, permitieron que seamos una 
empresa que actualmente está en el 
mercado y que se encuentra en fun-
cionamiento con facturación por 
venta de nuestros servicios”. 

El ejecutivo afirmó además que 

en consideración a la extensión de 
mercados potenciales, el área de 
productos químicos para evalua-
ción de irritación y corrosión, “es 
una de las cuales actualmente nos 
estamos extendiendo con ensayos 
toxicológicos, ya que los modelos 
que utilizamos permiten tal eva-
luación y clasificación”. 

 
Apoyos recibidos 

Entre las ayudas recibidas por la 
startup, el gerente general recuerda 
que la empresa nace como resulta-
do de un proyecto Fondef VIU de 
Anid el año 2016, por lo tanto ese 
fue su primer apoyo. Durante ese 
mismo año, y en paralelo se adjudi-
caron un fondo de Corfo llamado 
Programa de Apoyo al Emprendie-
miento (Prae), enfocados en la pri-
mera área de negocios que es la 
evaluación de alimentos y sus pro-
piedades funcionales. Luego, en el 
2020 se adjudicaron un nuevo fon-
do de Corfo administrado por Incu-
ba UdeC. “En esta línea comenza-
mos a desarrollar el área de análi-
sis de productos para la piel con el 
fin de evaluar sus propiedades en 
modelos alternativos o también co-
nocidos como cruelty free”. 

 
Proyecciones 

En cuanto a las proyecciones del 
emprendimiento, Pedro Alarcón 
indica que proyectan la implemen-
tación de nuevos modelos de eva-
luación, sobre todo en el área der-
mocosmética. “Hace unas sema-
nas, estuvimos en Episkin L’Oreal 
Brasil afianzando lazos comercia-
les, en el lanzamiento de un mode-
lo alternativo para evaluación de 
irritación ocular, el cual durante 
este año lo implementaremos en 
nuestra empresa”. 

Por otro lado, proyectan un cre-
cimiento comercial de la empresa 
que permita avanzar desde la incu-
bación en la UdeC a la independen-
cia en infraestructura hacia fines 
del 2023. “Objetivo que buscamos 
lograr con inversión propia, levan-
tamiento de capital público y/o in-
versión privada”, concluyó. 

FOTOS: FUNTIONAL LIFE
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REUNIÓN EN 
BRASIL con 

ejecutivos de 
L’Oréal, de 

izquierda a derecha, 
Pedro Alarcón, 

Cristina García, 
directora científica y 

Rodrigo de Vecchi, 
CEO de Episkin.   

tenida entre Functional Life SpA. y 
ejecutivos  de la empresa de cosmé-
tica. “Visitamos un centro que se lla-
ma Episkin L’Oréal en Brasil desde 
donde obtuvimos piel artificial para 
el testeo de cosméticos”, dijo el ge-
rente general. (Ver foto principal). 

 
Principales cifras 

De acuerdo con Alarcón, “a la fe-
cha, los montos de inversión apro-
ximados con el levantamiento de 
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CON EL PROPÓSITO DE PROTEGER LOS PUESTOS DE TRABAJO DEL BIOBÍO

La diversidad de miradas, expe-
riencias y realidades es el principal 
atributo o sello identificador de la 
Mesa por la Defensa del Empleo, 
instancia propiciada por el Gober-
nador Regional, Rodrigo Díaz, con 
el propósito de elaborar una pro-
puesta con identidad territorial 
para proteger los puestos de traba-
jo y poner en marcha iniciativas que 
generen empleo. 

Esta instancia fue anunciada por 
la citada autoridad el pasado 17 de 
junio, con motivo de una reunión 
con el subsecretario del Trabajo, 
Giorgio Boccardo, en la que partici-
paron dirigentes sindicales, repre-
sentantes del empresariado y del 
mundo académico de la región para 
asumir el desafío de elaborar el ci-
tado documento. 

Iván Valenzuela, jefe de división de 
Fomento e Industria del Gobierno 
Regional, informó que “estamos 
avanzando en este proceso donde 
están actores claves en la defensa del 
empleo, como los sectores empresa-
riales y de los trabajadores, donde 
también hemos involucrado para la 
metodología, a las universidades. 
Esto, a través de la participación de 
académicos, pero también conside-
rando la información, mediante el 
Observatorio Laboral que está a car-
go de la Universidad del Bío-Bío”. 

“En términos simples, estamos 
viendo las fortalezas, oportunida-
des, debilidades y amenazas en el 
mundo del trabajo, pensando en 
una serie de acciones que hoy se 
están planificando para que pue-
dan repercutir en el empleo. Por 
ejemplo, el impacto que han tenido 
iniciativas, que no han sido levanta-
das desde la región, como la Ley de 
la Jibia o como la actual discusión de 
la Ley de la Merluza que también va 
a repercutir, principalmente, en el 
empleo de la mujer”, explicó. 

Presente en la citada instancia, 
Macarena Cepeda, presidenta de 
Asipes, comentó que “la meta es 
bien ambiciosa, de aquí a 30 días, 
contar con un producto que nos 
permita proponer una ruta desde la 
región para mejorar la empleabili-
dad y competitividad. En esta terce-

Dirigentes sindicales, 
académicos y empresarios 
elaboran propuesta en 
defensa del empleo
El documento será entregado en las próximas semanas al 
ministro del Trabajo con el objetivo de promover iniciativas 
para aumentar la empleabilidad.

ra jornada, ya estamos viendo los 
primeros resultados prácticos de 
este trabajo en conjunto con el 
mundo sindical laboral, gremios 
productivos, el comercio, la acade-
mia y el Gobierno Regional, lo que 
nos permitirá construir una estra-
tegia, de manera colaborativa entre 
todos los sectores, que provendrá 
desde la región. Muchas veces se 
generan iniciativas que no recogen 

FOTO: GORE BÍO BÍO

las realidades regionales y es lo que 
hace precisamente este trabajo, que 
considera los dolores, identifica 
cuáles son las brechas y las oportu-
nidades que, desde la región, permi-
tan mejorar la empleabilidad y su-
bir los números que aún nos cues-
ta reactivar”.

Un aumento interanual de 14,1% al-
canzó la generación de energía eléctri-
ca en la Región del Biobío, registrando 
1.142 GWh durante mayo de 2022, de 
acuerdo a lo informado por el Institu-
to Nacional de Estadísticas (INE).  

En tanto, a nivel nacional se ge-
neraron 7.185 GWh de energía 
eléctrica, variando positivamente 
3,8% en comparación a igual mes 

Generación de energía eléctrica en el Biobío 
registró un incremento de 14,1% en mayo

del año anterior. 
La Región del Biobío contribuyó con 

el 15,9% de la energía generada en el 
país, cifra que ascendió en 1,4 puntos 
porcentuales respecto a mayo de 2021.  

Al analizar por participación, la 
matriz eléctrica de la región du-
rante el mes de análisis fue la si-
guiente: hidráulica (40,8%), térmi-
ca (50,1%) y otras fuentes (9,1%).

Ministerio de 
Transporte y 
Telecomunicaciones 
envía a Contraloría 
nuevo etiquetado 
vehicular

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En el marco del fortaleci-
miento de las medidas vincula-
das a la seguridad vial, durante 
esta jornada, el Ministerio de 
Transportes y Telecomunica-
ciones (MTT) informó que ac-
tualizará el etiquetado vehicu-
lar de autos livianos nuevos. 

Con la modificación al decreto 
nº 26, todos los modelos de vehí-
culos nuevos que ingresen al país 
deberán exhibir la calificación 
obtenida en el Programa NCAP. 

Lo anterior, siempre y cuando 
alguna de las unidades utiliza-
das para la evaluación haya sido 
adquirida en Chile. 

La medida busca beneficiar a 
los consumidores para que és-
tos accedan información inde-
pendiente al momento de ad-
quirir un auto nuevo. 

Algunas medidas se tomaron 
tras conocerse la actualización 
del decreto nº 26 del MTT y en el 
que se incorpora la calificación de 
seguridad NCAP. Esto, para los 
modelos de vehículos nuevos que 
sean comercializados en el país. 

Una de ella la tomó Automó-
vil Club de Chile, quien valoró la 
introducción del nuevo etique-
tado de seguridad. 

Además, la calificó como uno 
de los avances más significati-
vas que se han hecho en los úl-
timos años en materia de segu-
ridad de tránsito.

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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MESA POR LA 
DEFENSA DEL EMPLEO 
es el nombre que 
adquirió la actividad.

A nivel nacional se 
generaron 7.185 GWh
Variando positivamente 3,8% en compa-
ración a igual mes del año anterior. 
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Más que conclusiones, el 
proyecto invita a reflexionar 
sobre los distintos procesos 
en torno al arroz y la quinoa.

Reflexiones que 
deja el proyecto

“Es un proyecto que nació el 
2020 como una idea asociada 
a la soberanía y los circuítos 
alimentarios”. 
Loreto González, curadora  
y artista de Iquique.

“No es un trabajo que se de por 
terminado, al contrario, en todo 
proceso se dan tantas nuevas 
preguntas que no terminan nunca”. 
Natascha de Cortillas, artista 
visual penquista.

Participan de este proyecto, 
fuera de González y De 
Cortillas, Camilo Ortega, 
Johan Berna, Camila Soto, 
Camila Pizarro, y el 
Colectivo CAPUT.

UNA DE LAS MUESTRAS DE ARTE CONTEMPORÁNEO MÁS IMPORTANTES A NIVEL INTERNACIONAL

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Fue entre el 15 y el 22 de mayo, en que 
la artista visual local Natascha de Cor-
tillas participó de una especie de mini 
residencia en Colchane, región de Ta-
rapacá. Esto en el contexto del proyec-
to “+Quinoa -Arroz” (+Q -A”), encabe-
zado por la curadora y también artis-
ta Loreto González dela ciudad de 
Iquique. 

Idea que con el apoyo fi-
nanciero del Goethe Institute, 
estará desde hoy y hasta el 15 
de julio presente en la Docu-
menta 15 de Kassel, Alemania, 
una de las muestras de arte 
contemporáneo más impor-
tantes del mundo y cuya edi-
ción 2022 partió en junio pa-
sado y se extenderá hasta el 25 
de septiembre. 

“Es un proyecto que nació 
el 2020  como una idea asocia-
da a la soberanía alimentaria 
y que tiene que ver con los cir-
cuítos alimentarios, es decir, de qué 
tan cerca o lejos proviene los alimen-
tos con los que nos nutrimos, específi-
camente, aquí en el norte del país. Des-
de ese interés surgió la interrogante 
¿Por qué en Iquique se come excesiva-
mente arroz y se consume tan poca 
quinoa sabiendo que se cultiva a pocos 
kilómetros de distancia, específica-
mente, en Colchane?”, contó González. 

Tras un período de desarrollo de la 
idea, y la búsqueda del respectivo fi-
nanciamiento, es que aparece el 
Goethe Institute para invitar a la artis-
ta nortina a la Bienal de Alemania ese 
mismo 2020, la cual sí se realizó, pero 
muchos artistas no pudieron asistir, 
incluida González, sin embargo el nexo 

Artista visual local es parte de proyecto 
presente en Documenta 15 de Kassel
Se trata de Natascha de Cortillas, quien 
es una de las participantes de la 
iniciativa “+Q -A”, encabezada por la 
curadora Loreto González y financiada 
por el Goethe Intitute. Idea  que ahonda 
sobre los procesos de recolección y 
elaboración del arroz y la quinoa. 

De aquel proceso se hizo un video 
-aún en desarrollo- en que registra 
toda la investigación en torno a la 
quinoa y el arroz, que culminó con 
aquella masa que menciona Gonzá-
lez, con la cual “se elaboraron sopai-
pillas y que compartieron con mi-
grantes de la zona de Colchane. Son 
partes de la soberanía alimentaria 
que se pregunta finalmente qué pasa 

con toda la hambruna en el mundo en 
relación a toda la productividad de co-
mida. Todo lo que se desaprovecha 
frente a toda el hambre que hay en el 
mundo”, dijo De Cortillas. 

Sobre el poder realizar o proyectar 
el realizar una especie de segunda par-
te del proyecto, las artistas señalaron 
que “no es un trabajo que se de por ter-
minado, al contrario, en todo proceso 
se dan tantas nuevas preguntas que no 
terminan nunca, se va ampliando, pero 
sin un término concreto. Ejemplo, es 
que muchas personas se empezaron a 
interesar en este tema, y que no son del 

área propiamente tal 
de las artes”. 

En cuanto al cómo 
resultó esta experien-
cia en comparación a 
otras similares en que 
ha participado De 
Cortillas, esta señaló 
que “no conocía el al-
tiplano, por tanto se 
dio una experiencia de 
ir a conocer otros te-
rritorios en su real 
magnitud, con el frío, 
el viento, la práctica 

de la cosecha, por ejemplo, de la qui-
noa cerca de la frontera con Bolivia. 
Condiciones súper violentas para la 
vida, en comparación a las comodida-
des de la vida en la ciudad. Fue com-
prender también esos alimentos -
arroz y quinoa- en sus contextos”.

mente con ali-
m e n t a c i ó n .  
Ahí propuso, 

como una de las 10 curadoras 
sudamericanas invitadas al 
evento, a  ‘+Q -A’ y con los re-
cursos que me entregaron  
pensé en invitar a tres artistas 
relacionadas con la alimenta-
ción como obra, dos de Iqui-
que y Natascha de Concep-
ción. Lo que quería trabajar con este 
proyecto, del cómo lo quería concretar, 
era a través de la elaboración de una 
masa.Una masa que diluye las fronte-
ras. Esto por el contexto geográfico 
donde vivo. Y también era interesante 
traer a una artista del Biobío, que co-
noce el lugar, pero no en profundidad 
el otro territorio que tiene Tarapacá, 
que es la frontera”, explicó la curadora. 

FOTOS: CEDIDAS NATASCHA DE CORTILLAS.
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DE CORTILLAS (arriba a la izquierda) en su 
estadía en el norte se interiorizó en los procesos 
productivos ancestrales y simbólicos de la quinoa, 
los que también contemplan e involucran 
conocimientos, cultura, ritos y mucho más.

entre ambas partes se mantuvo hasta 
que surgió la invitación de este 2022 a 
Kassel. “En ese marco el Goethe pre-
guntó si había algún proyecto que se 
quisiera difundir en el marco de la Do-
cumenta, asociado a la curatoría de su 
versión 2022, que tiene que ver con 
procesos colaborativos y específica-
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Más allá del punto de 
lectura, se proyecta que 
esto se expanda el 2023 a 
una plataforma multimedia.

Una idea en 
expansión

Al lanzamiento están 
invitados el guitarrista 
Edgardo Sánchez y la 
soprano Sherezade 
Perdomo, quienes también 
colaboraron con el libro.

Invitados 
especiales

Luis Herrera lanza el libro 
“Ser músico en Chile, una 
experiencia penquista”

ESTE JUEVES A LAS 19.00 HORAS EN SAN PEDRO DE LA PAZ

Una guía para quienes quieran dedi-
carse profesionalmente a la música, 
con testimonios de quienes intervie-
nen en distintos procesos y ámbitos de 
la industria sonora del Biobío. Así de-
fine a grandes rasgos, Luis Herrera, vo-
calista de la reconocida banda local 
Emana, el contenido de su libro “Ser 
músico en Chile. Una experiencia pen-
quista”, el cual tendrá su lanzamiento 
este jueves 7 de julio a las 19.00 horas 
en la Corporación Cultural de San Pe-
dro de la Paz. 

La idea de hacer esta publicación se 
dio en el 2019 cuando Herrera decide 
hacer un libro que simplifique y orien-
te a las nuevas generaciones de creado-
res e intérpretes con el fin de profesio-
nalizar el rubro y que consideren todos 
los aspectos importantes a la hora de 
dedicarse a la música. “Me hubiera en-
cantado, cuando comencé con mi pri-
mera banda a mis 14 años, que alguien 
me haya contado todo esto. Muchas co-
sas las fui aprendiendo en el camino y 
hubo varios porrazos, porque a veces 
me importaba tocar en vivo, luego me 
preocupaba de la imagen, después del 
sonido y así, pero si alguien me hu-
biera dicho que todo iba junto y se in-
terrelacionaba, creo que hubiera hecho 
las cosas de manera más profesional 
desde el inicio”, comentó el cantante.  

A lo que añade que “la idea es que los 
jóvenes vean como el panorama com-
pleto desde el inicio, como que sea lo 
más profesional la propuesta desde 
que parten con una banda”. 

En detalle, el texto fue separado en 
10 capítulos yendo desde la importan-
cia de los ensayos hasta la producción 
musical, todo contado por el propio 
músico junto al testimonio de espe-
cialistas en cada área. Una idea que 
desarrolló y tomó rumbo definitivo 
para lograr ser concretado durante la 
pandemia. “Igual fue un proceso lar-
go, cerca de tres años en total. Había 
veces en que avanzaba más y en otros 

FOTO: CEDIDA

El vocalista de Emana presentará esta especie de guía cuyo 
propósito, a grandes rasgos, es orientar a quienes se estén 
iniciando en el mundo de la música para que lo hagan de una 
manera más profesional. Texto que cuenta con la 
colaboración de distintas figuras musicales de la zona. 

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Hace unos días atrás se inaugu-
ró el punto de lectura “Archivo 
Musical Biobío”, en la Corpora-
ción Cultural Balmaceda Arte Jo-
ven (BAJ Biobío). En la ceremonia 
de apertura participaron la sere-
mi de las Culturas, las Artes y el 
Patrimonio, Orly Pradena; Pablo 
Gaete, director de BAJ Biobío; y el 
académico, periodista e investiga-
dor Rodrigo Pincheira, quien tras 
realizar una donación de libros y 
archivo fonográfico dialogó con el 
músico Mauricio Javier Toloza, 
más conocido como Cantáreman. 

  “Es muy pertinente contar con 
este espacio en nuestra ciudad, re-
conocida por el gran talento mu-
sical del cual es muy importante 
dejar registro y contar con ese 
material al alcance de todos. Este 
verdadero repositorio sirve de 
gran manera para estudiar el fe-
nómeno musical en la Región y 
enlazado con el Plan Nacional del 
Libro se pueden realizar distintas 
actividades de mediación en esa 
misma línea, tal como la vivida en 
la jornada inaugural con Cantáre-
man y Rodrigo Pincheira”, señaló 
la seremi de las Culturas. 

Palabras a las que Gaete añadió 
que “la idea de esta iniciativa -
que surge en alianza con el PNL 
Biobío- es vincular con el público 
de Balmaceda en el sentido que el 
punto lector tiene como propósi-
to generar un espacio agradable y 
que promueva la lectura, pero en 
este caso, dada las líneas de traba-
jo de nuestra sede vinculada a los 
jóvenes, los artistas emergentes y 
a la música, quisimos darle un 
foco a este espacio hacia la pro-
ducción de material que hable de 
la música penquista y regional. Y 

esto en base a que estos últimos 
años se han publicado diferentes 
libros en aquella dirección, inves-
tigaciones temáticas en torno a 
los sonidos que han forjado la 
identidad musical del Biobío”. 

Más allá de que el objetivo de 
este espacio y que la temática de 
su material facilite el acceso al li-
bro y su lectura, se apunta a que 
cada vez vaya creciendo y suman-
do nuevos títulos, por lo que será 
un rincón que constantemente 
estará abierto a recibir donacio-
nes, independiente de la campa-
ña iniciada en mayo pasado. “Las 
bibliotecas siempre apuntan a ser 
espacios con literatura que por 
lo general aborda una lectura más 
clásica, en cambio las caracterís-
ticas de un punto lector son más 
diversas y no tan rígidas. Es decir, 
hay otros temas que se están in-
corporando a la bibliografía den-
tro de estos últimos 20 a 30 años, 
la producción sobre libros musi-
cales de Concepción se ha multi-
plicado. Agregar a esto que nues-
tro punto lector tiene el sentido de 
archivo, en esta permanente cam-
paña de donación recibimos todo 
tipo de material, por ejemplo, te-
sis de estudiantes relacionadas 
con el tema musical. Aspiramos a 
tener mucho más que libros”, afir-
mó el director de BAJ Biobío.

como era el dar con alguien que me 
escribiera el prólogo -Emiliano Agua-
yo me dio ese espaldarazo- el diseño 
de la portada -que lo hizo Sergio Cór-
dova de Dibujos de Cucho- y Gusta-
vo Bernal de Ediciones Cassette son 
quienes imprimieron los ejemplares”, 
explicó Herrera. 

Con un tiraje total -en primera ins-
tancia- de 100 ejemplares, el músico 
proyecta el poder agendar nuevos lan-
zamientos dentro del segundo semes-
tre, ocasiones que  aprovechará de po-
der vender el texto, “me gusta esa op-
ción del mano a mano, firmarlo y 
conocer a las personas, más que dejar-
lo en un estante de alguna librería”, 
concluyó. 

momentos me quedaba estancado. 
Tomó forma definitiva en paralelo a la 
grabación de nuestro último disco -
’Ultravioleta’- y terminé su escritura 
en septiembre del año pasado, y lue-
go lo dejé reposar unos meses, para 
nuevamente volver a tomarlo y pulir 
algunas cosas, hasta terminarlo y dar 
los pasos finales para su publicación, 

Inauguran “Archivo 
Musical Biobío” en sede 
local de Balmaceda
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EL CANTANTE contó que fue una motivación el poder terminar el texto 
durante el período de encierro de la pandemia, lo que alternó con la 
grabación del álbum “Ultravioleta” de Emana, liberado en marzo pasado.

EN LA INAUGURACIÓN el académico Rodrigo Pincheira donó unos 
libros y una temporada de su programa radial “Territorios”. 
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“Pudo ganar cualquiera, 
pero en el tie break entré 
agresivo, fui a la red y serví 
con mucha confianza”.

“Esto es el premio cuando 
trabajas y trabajas. Ahora 
voy a disfrutar el partido 
contra Kyrgios”.

“Londres es el torneo que 
más me gusta y es un sueño 
estar en cuartos, pero aún 
podemos ir por más”.

HISTÓRICA ACTUACIÓN DEL TENISTA NACIONAL DE 26 AÑOS

Perdió el primer set por un claro 
6-2 y luego el segundo (7-5), pero se 
repuso. Llevó el partido a tie break 
y otra vez se le iba de las manos, mo-
mento en que sacó fuerzas después 
de cambiar golpes durante cuatro 
horas, fue duro de cabeza y se llevó 
el encuentro. Parece mentira, pero 
el relato corresponde a Cristián Ga-
rín. El ariqueño parece estar de vuel-
ta, después de un buen tiempo en el 
limbo, y avanzó a cuartos de final de 
Wimbledon superando al durísimo 
Alex de Miñaur (19°). 

El entrenador del Club de Tenis 
Concepción, Gonzalo González, 
analizó que “Garín siempre ha teni-
do la capacidad para ganarle a cual-
quiera y lo suyo pasa netamente 
por un tema de cabeza. Después 
del segundo set, donde no pudo con 
un par de quiebres, pensé que todo 
se había acabado, pero demostró 
que está para llevar a un gran rival 
al quinto set y ganarlo. Además, fue 
en pasto, donde antes había perdi-
do fácil contra de Miñaur. Lo ganó 
con mucha actitud”. 

¿Está de vuelta la mejor raqueta 

“Hoy la actitud de Garín no es      
un problema, sino que un arma”

do alguien que le dé estabilidad por-
que eso es fundamental. En el tenis 
no hay magia, todo es trabajo. Acá 
no es como el fútbol, donde pierdes 
dos partidos y cambias de entrena-
dor, en tenis son procesos y luego 
vienen los resultados”. 

Y mañana, buscando un históri-
co paso a semifinales, enfrentará al 
australiano Nick Kyrgios, número 40 
del mundo, pero también con pasa-
do reciente como Top 20. “Va a ser 
un duelo interesantísimo, por la ca-
lidad de rival, por el personaje. Él 
hace ver todo fácil, tiene tremendos 
golpes y es bien irreverente, puede 
irse del partido o sacarte a ti. Ahí es 

FOTO: SAQUE ACE

Gonzalo González, entrenador del Club de Tenis Concepción, analizó a este nuevo Gago, que mañana 
se medirá en cuartos de Wimbledon contra Kyrgios. Una raqueta que quiere volver al Top 20.

importante lo mental. Lo de Garín 
es notable porque su mejor resulta-
do es en césped, en un país de exper-
tos en arcilla. La única lata es que 
justo ahora no sume puntos”. 

 
Crédito local 

Recordemos que en Wimbledon 
junior hubo un chileno después de 
5 años y se trata del penquista Ale-
jandro Bancalari, número 82 del 
mundo, que en el cuadro de qualy 
cayó por 6-7 y 4-6 ante el italiano 
Giammarco Gandolfi.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

chilena? González apuntó que “lo 
que mostró fue mucha madurez, se 
veía confiado en sus herramientas, 
que no son pocas, y dejando en cla-
ro que siempre ha sido un tenista de 
elite. Antes lo traicionaba su cabe-
za, pero hoy su actitud no es un pro-
blema, sino que un arma. Es una 
alegría porque tiene 26 años, sigue 
siendo joven y está en muy buena 
edad para retomar su mejor nivel”. 

Este año cambió de técnico -ha 
tenido 13 en su carrera- y ahora es 
adiestrado por el español Pepe Ven-
drell. Al respecto, González estima 
que “no conozco bien su forma de 
trabajar, pero ojalá haya encontra-

OPINIONES
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Los morados suman 
19 puntos, superados 
solo por Velásquez 
(23) y San Marcos (22)

A 4 puntos    
de Velásquez

Sufrió un golpe en el 1-1 
contra General Velásquez y 
nadie imaginó que su au-
sencia se extendería por 
tantos  días. Y vaya que se 
notó. Frabrizio Manzo ya 
pasó su etapa de recupera-
ción después de la lesión a 
los ligamentos de su rodilla 
y ya tiene el alta médica 
para regresar en el partido 
contra Independiente de 
Cauquenes.  Deportes Con-
cepción aprovechó bien 
este pequeño receso para 
recuperar piezas. 

En el cierre de la primera 
fecha ya había vuelto Ale-
xander Bolaños, goleador 
del equipo con 3 dianas, fi-
chó al volante Gerardo Na-
varrete y ahora suma a 
Manzo, aunque el técnico 
Óscar del Solar tendrá que 
decidir si es conveniente 
alinearlo desde el inicio o ir 
llevándolo de a poco para 
retomar su mejor ritmo. En 
esa posición, el DT cuenta 
también con Cristóbal Var-
gas y la competencia inter-
na se pone interesante. 

Y el regreso sería ante In-
dependiente de Cauquenes, 
en Talca. La Anfp progra-
mó las próximas 3 fechas 
de la Segunda División y los 
lilas abrirán esta rueda el 
domingo, desde las 15 horas 
en casa del penúltimo de la 
tabla. Luego, el domingo 17 
será local ante Trasandino 
(15.30 horas) y el sábado 23 
recibirá a Iberia (18 horas). 

Por otra parte, quedó 
zanjado el problema inter-
no que molestó al cuerpo 
técnico morado al ver juga-
dores del plantel subiendo 
historias que consideraron 
inapropiadas a redes socia-
les, aunque en día libre. El 
tema fue conversado y no 
habrá sanciones.

CLASIFICADOS
 CITACIONES

Primer aviso 
Colegio Alemán de Concepción:   Cítase a Asamblea General 
Extraordinaria de Socios de la Corporación para el martes 5 de julio 
de 2022 a las 19:00 hrs. en primera citación, en el auditorio del colegio, 
ubicado en Camino El Venado 1075, San Pedro de la Paz.  Punto 
único a tratar:  Modificación del Estatuto en los temas ya acordados. 
 
Segundo aviso 
Colegio Alemán de Concepción:   Cítase a Asamblea General 
Extraordinaria de Socios de la Corporación para el martes 5 de julio 
de 2022 a las 19:30 hrs. en segunda citación, en el auditorio del colegio, 
ubicado en Camino El Venado 1075, San Pedro de la Paz.  Punto 
único a tratar:  Modificación del Estatuto en los temas ya acordados.  

JUZGADO DE FAMILIA DE TALCAHUANO. Extracto. El Juzgado de 
Familia de Talcahuano, en los autos RIT C-2805-2021, RUC 21- 2- 
2694067-4, sobre Divorcio por cese de la convivencia, demandante 
doña ADA RUTH PALMA COVA RUN: 25.097.665-8, diseñadora gráfica, 
con domicilio en la comuna de Concepción, en contra de don 
ROLANDO GABRIEL HERNANDEZ MATUTE: RUN: 25358404-1, 
venezolano, Abogado, conforme lo dispone el artículo 54 del Código 
de Procedimiento Civil, se ha ordenado por resolución de fecha 07 
de junio de 2022, notificar al demandado, de la demanda de divorcio 
unilateral por cese efectivo de la convivencia y se declare terminado 
por divorcio el matrimonio entre las partes inscrito en el Registro N°2 
del año 2016 del Registro Civil de la Circunscripción Talcahuano, 
demanda interpuesta en su contra con fecha 23 de diciembre de 
2021, su proveído de fecha 05 de mayo de 2022, y del nuevo día de 
fecha 07 de junio de 2022, en cuyo texto cita a las partes a la audiencia 
preparatoria a realizarse el día 28 de julio de 2022 a las 08:30 horas 
en dependencias del Juzgado de Familia de Talcahuano, ubicado en 
Avenida Colón N° 1115, Talcahuano y/o mediante “Videoconferencia”. 
Señalándose que el link de acceso a la misma será el siguiente: 
https://zoom.us/j/3142175582 .Firmado digitalmente de conformidad 
a la ley 20.886 Jefe de Unidad de Causas, Sala y Cumplimiento. 
Ministro de fe.

Lota visita a Rancagua 
Sur, luego recibe a 
Ranco, va a Quillón y 
será local con Osorno.

Resto del  
calendario 

Manzo ya puede 
volver a un “León” 
que tiene fechas

“LAMPARITA” EN ZONA DE CLASIFICACIÓN

A este Lota Schwager nada 
le ha resultado fácil, pero 
como dice su lema “el mine-
ro jamás retrocede”. El do-
mingo, en el Federico Schwa-
ger, perdían por la mínima al 
descanso y todo se veía oscu-
ro, pero ahí apareció el ca-
rácter y también el fútbol de 
un grupo de muchachos que 
entendió que se jugaban el 
todo o nada. Así salieron 
aleonados a la cancha y die-
ron vuelta el marcador ante 
el líder Linares, con un penal 
a los 95’ que hizo explotar las 
gargantas de la cuenca. 

El volante Daniel González 
fue nuevamente figura y re-
pasó que “recuerdo perfec-
tamente ese entretiempo 
porque entramos muy gol-
peados, sentíamos que no 
merecíamos ir perdiendo y 
muchas veces este año he-
mos sentido lo mismo. Lina-
res llega una vez en un córner 
y nos va ganando. No lo po-
díamos creer, pero lo habla-
mos y salimos al segundo 
tiempo más fuertes, unidos y 
así salimos a buscarlo. Ni si-
quiera íbamos por el empate, 
queríamos ganarlo”. 

“Fue un desahogo por 
todo lo que peleamos”

Daniel González cerró la heroica victoria de Lota 
Schwager sobre el puntero Linares con un penal a 
los 95 minutos. El cuadro minero está de vuelta y 
ahora viene lo mejor. “Serán cuatro finales”.

FOTO: DEPORTES LOTA SCHWAGER

grupo ha hecho un esfuerzo 
grande y nunca ha dejado de 
creer, aunque a veces los re-
sultados no se dieron. Fui-
mos capaces de sumar 4 pun-
tos de 6 contra los dos líderes 
del torneo y eso demuestra 
que Lota puede ganarle a 
cualquiera, en un campeo-
nato que es muy parejo. Aho-
ra, tampoco es para relajarse. 
Quedan cuatro finales y hay 
que sumar contra Rancagua 
Sur. En el Grupo Sur pierdes 
un partido y de inmediato te 
pasan”. 

Linares se mantiene arriba 
con 20 unidades, seguido por 
Ranco (15) y Colchagua (14), 
con Lota (13) y Quillón (13) 
más atrás. La “Lamparita” 
está avanzando solo por los 4 
goles de ventaja. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Lo igualó el pequeño Fran-
cisco Arancibia, el mismo 
que salvó el punto con un go-
lazo en San Fernando, y a los 
95 minutos llega la jugada 
clave del encuentro. “Había-
mos pasado los 90 minutos, 
pero no nos conformábamos 
con el punto, más allá de que 
fuera con Linares. En eso co-
bran la falta en el área y yo 
siempre me quedo practican-
do penales con un par de 
compañeros. Pedí la pelota y 
solo pensé en darle donde 
mejor me sale, después que 
pase lo que pase. Felizmente 
entró y fue un desahogo por 
todo lo que hemos peleado. 
Fue un triunfo lindo”. 

Y en el mejor momento 
para ubicarse cuarto, justo 
en el corte de la tabla que di-
vide el grupo de abajo con 
los que irán por la gloria. 
González advirtió  que “este 
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Berta

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 779

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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